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Résumé : 

La religion est considérée comme un des principaux affluents les plus 

importants dans l’expérience poétique algérienne contemporaine. Les poètes 

se sont inspirés du Coran pour y puiser le verbe, style, la symbolique, les 

idées qui jaillissent d’esthétique, incitant le lecteur à embarquer dans 

l’expérience de la lecture, à gouter aux plaisirs de l’esthétique et de 

transcendance dans la construction d’un texte poétique. L’interaction avec le 

verbe religieux et la culture islamique notamment dans cette époque est 

considérée comme une actualisation de l’Histoire et un dialogue avec soi, 

ayant aussi enrichi le dictionnaire du texte . 

Ils ont également utilisé des expressions religieuses chrétiennes et juives 

s’inspirant de poètes contemporains en orient et en occident même si les 

significations de ces verbes et symboliques juifs et chrétiens proviennent 

souvent de la vision coranique tels que la crucifixion, psaumes et le Christ… 

Le patrimoine soufi a également eu autorité sur les textes de ces poètes 

dans une tentative de dépasser le statut quo civilisationnel déformé qu’ils ont 

vécu, il a été présent pour enrichir l’expérience poétique et faire voler les 

textes dans le ciel de l’absolu et de l’indéfini. Le but de cette recherche est de 

réaliser certains résultats, notamment : 

• L’approche du texte poétique algérien contemporain, sa définition, 

étant un texte qui s’inspire de la religion et s’y associe vu que la critique est 

l’un des plus importants ponts de définition du texte . 

• Prendre connaissance des formes de corrélation et d’interaction avec le 

terme religieux dans la poésie algérienne  

• Réaliser le cumul critique requis menant à une renaissance de 

l’expérience algérienne dans tous ses détails et spectres  

• Révéler les principales sources religieuses pour les poètes algériens 

dans la construction de leur expérience poétique  

• Observer le processus et développement du phénomène dans la poésie 

algérienne moderne et contemporaine  

Nous avons démarré dans notre recherche sur l’interaction entre le terme 

religieux dans la poésie algérienne contemporaine de certaines hypothèses : 

• La poésie algérienne contemporaine se base dans certains de ses détails 



  

 

sur la religion. Quel impact le terme religieux a-t-il eu ? le texte s’est il 

transformé en prêches religieuses ? ou ce retour est il un simple choix 

poétique d’expression d’une position du poète au sujet de sa réalité ?  

• Comment le poète algérien a-t-il interagi avec les religions d’autrui 

telles que les fois chrétienne et juive ? leur présence est elle intense et aussi 

profonde que celle connue chez les poètes de l’Orient ?  

• Nous avons touché à quelques études sur l’influence de la religion sur 

la poésie algérienne contemporaine. Le retour à la religion chez le poète 

algérien contemporain est elle la même dans la poésie algérienne 

contemporaine dans ses trois phases ? ou ce retour est il différent suivant les 

motifs et conjoncture civilisationnelle qui les ont créé ?  

• Nous avons noté que les termes religieux variaient selon leurs sources: 

termes, symboles et structures de texte. Quels sont les symboles religieux les 

plus anciens que le poète algérien a évoqués . 

Nous avons également noté la présence du terme soufi de manière 

intense dans certaines collections de poésie algérienne contemporaine. Cette 

présence soufie exprime-t-elle une tendance soufie pure avec sa vision 

singulière de Dieu et de l’existence ? ou cette évocation n’a-t-elle d’impact 

que sur le plan linguistique poétique ? 

Afin de répondre à ces questions, nous avons conjugué théorie et 

pratique pour que la recherche se divise en cinq chapitres : 

Le premier chapitre est consacré au suivi du processus relationnel entre 

la poésie et la religion, relation historique, rhétorique et critique . 

Nous avons exposé dans le deuxième chapitre l’influence de la religion 

sur la poésie algérienne contemporaine dans ses trois phases, les formes 

d’interaction entre le poète contemporain et la religion ainsi que les 

principales références pour le poète algérien dans tantôt son interaction avec 

et tantôt dans son opposition à la religion 

Dans le troisième chapitre, consacré avec les chapitres restants à une 

étude pratique, il s’agit d’une comparaison du lexique poétique algérien, riche 

d’unités lexicales religieuses enrichissant son dictionnaire, tirées du saint 

Coran, du Hadith du Prophète (QPSSSL), du soufisme, du christianisme et du 

judaïsme . 

Le quatrième chapitre est axé sur la symbolique religieuse infiltrée dans 



  

 

et interagissant avec les structures de texte. Les symboles varient suivant les 

sources religieuses auxquelles le poète algérien a fait référence. Des 

symboliques présentes, tirées du saint Coran, des symboliques soufies et des 

symboliques du patrimoine religieux juif et chrétien à un moindre degré . 

Le dernier chapitre est consacré à l’étude d’impact de 

l’intertextualisation religieuse sur la poésie algérienne contemporaine, réparti 

en quatre titres: intertextualisation avec le saint Coran, intertextualisation avec 

le Hadith du prophète (QPSSSL), intertextualisationavec le terme soufi 

et intertextualisation avec la Bible . 

La recherche conclut que la religion a autorité sur le texte poétique 

algérien contemporain et a réalisé une influence sur les termes, langage et 

contenu, ayant fourni au texte poétique des structures, symboliques et idées le 

promouvant au rang de poésie universelle même si certaines voix poétiques 

ont eu une interaction négative avec la religion, la remettant en cause, 

influencées par le modernisme occidental . 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



  

 

 

Abstract : 

Religion is considered as one of the main trends in the contemporary 

Algerian poetry experience. Poets were inspired by the Quran drawing on its 

verbs, style, symbols, ideas springing out of aesthetics, encouraging the reader 

to embark on the reading experience, to taste the pleasures of aesthetics and 

transcendence in the building of a poetic text. Interaction with the religious 

verb and Islamic culture, particularly during this era, is considered as an 

update of History and self-dialogue, having enriched the text’s dictionary . 

They also used Christian and Jewish religious expressions, inspired by 

contemporary Eastern and Western poets even if the meanings of such Jewish 

and Christian verbs and symbols often came from the Coranic vision such as 

crucifixion, psalms and the Christ… 

The Sufi heritage also had an influence on the texts of those poets in an 

attempt to overcome the distorted civilisation status quo that they witnessed, 

it was used to enrich the poetic experience and make texts fly in the sky of the 

absolute and of the unlimited. The purpose of this study is to achieve some 

results including : 

• The approach to contemporary Algerian poetry, its definition, being a 

text inspired by and associated to religion as criticism is one of the most 

important bridges for text definition . 

• Becoming aware of correlation and interaction forms with the religious 

terms in the Algerian poetry  

• Achieve the required critic accumulation leading to a rebirth of the 

Algerian experience in all its details and spectra  

• Reveal the main religious sources for Algerian ports in building their 

poetic experience  

• Observe the phenomenon’s development process in modern and 

contemporary Algerian poetry  

We started our research on the interaction between religious terms in 

contemporary Algerian poetry with several hypotheses : 

• Contemporary Algerian poetry is based in some of its details on 

religion. What impact does the religious term have? Did the text become 

religious sermons ? or is that return a simple poetic choice to express the 



  

 

poet’s position on their reality?  

• How has the Algerian poet interacted with other faiths such as 

Christianity and Judaism? Is their presence intense and as deep as the one 

known among Oriental poets?  

• We touched on some studies on the influence of religion on 

contemporary Algerian poetry. Does return to religion by contemporary 

Algerian poets occur the same way in the three phases of contemporary 

Algerian poetry? Or does that vary depending on reasons and civilisation 

situations that caused it?  

• We noticed that religious terms varied depending on their sources: 

terms, symbols and text structures. What are the oldest religious symbols that 

the Algerian poet has used ?  

We also noticed the intense presence of Sufi terms in certain collections 

of contemporary Algerian poetry. Does such Sufi presence express a pure Sufi 

trend with its singular vision of God and existence ? or does it only have an 

impact on the poetry’s linguistic level? 

In order to answer these questions, we have conjugated theory and 

practice for the research to be divided up into five chapters : 

The first chapter focuses on monitoring the relation process between 

poetry and religion, a historical, theoretical and criticism relation . 

We present in the second chapter the influence of religion on 

contemporary Algerian poetry in its three phases, forms of interaction 

between the contemporary poet and religion as well as the main references for 

the Algerian poet in their interaction with and questioning religion . 

In the third chapter, focusing together with the remaining chapters on a 

practical study, we compare the Algerian poetic lexicon, rich in religious 

lexical units, enriching its dictionary, drawn from the holy Quran, from 

Hadith of the Prophet (MPBUH), from Sufism, from Christianity and from 

Judaism . 

The fourth chapter focuses on the religious symbols infiltrated in and 

interacting with the text’s structures. Symbols vary depending on religious 

sources to which the Algerian poet refers. Symbols are present, drawn from 

the holy Quran, from Sufi symbols and symbols from Jewish and Christian 

heritage symbols to a lesser extent . 



  

 

The last chapter focuses on the impact study of religious inter-

textualisation on contemporary Algerian poetry, divided up into four titles: 

inter-textualisation with the holy Quran, intertextualisation with the Hadith of 

the Prophet (MPBUH), intertextualisation with the Sufi term and 

intertextualisation with the Bible . 

The research concludes that religion has an impact on contemporary 

Algerian poetic text and had an influence on terms, language and content, 

having provided the poetic text with structures, symbols and ideas promoting 

it to the rank of universal poetry even though some poets had a negative 

interaction with religion, questioning it, influenced by Western modernism . 

  

  

  

  

  

  

  

  

 

 


